

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 9 de febrero de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, Reporte Índigo, La Jornada, Crónica, Ovaciones, El Universal, El Heraldo de México, Milenio.

# Hacen llamado a autoridades de salud para fomentar la donación de plasma/Excélsior, Reporte Índigo, La Jornada

México tiene una fuerte demanda de este componente para el tratamiento de enfermedades graves y raras. La iniciativa Plasma que Salva busca diálogo con las autoridades mexicanas para señalar la necesidad de incrementar su obtención y proponer cambios a la legislación para compensar a los donantes. México enfrenta una fuerte demanda de plasma para el tratamiento de enfermedades graves y raras, como las hemopatías y las inmunopatías; sin embargo, no cuenta con la infraestructura ni las políticas públicas para garantizar un suministro seguro y suficiente. Por eso, médicos, especialistas del sector salud y pacientes organizados en el grupo *Plasma que Salva* hacen un llamado a las autoridades de salud para dialogar en torno a la donación de este componente sanguíneo e impulsar un cambio en la legislación actual para compensar a los donantes. Lanzamos a la sociedad nuestra iniciativa, con una invitación a iniciar una conversación con las autoridades de salud, especialmente con el doctor Jorge Alcocer, con el subsecretario de Salud, el doctor Hugo López-Gatell, con las personas legisladoras de la Cámara de Diputados y del Senado de la República y otras instituciones que tengan que ver con la materia para poder avanzar en esta propuesta", anunció ayer en conferencia Mayela García Ramírez, cofundadora y directora de la Fundación Mexicana para Niños y Niñas con Inmunodeficiencia.

#### Proeza: realizan 4 trasplantes renales simultáneos en el Centro Médico Siglo XXI/Crónica, La Jornada, Ovaciones

Manos médicas de especialista se coronaron del placer del deber cumplido, al haber logrado realizar por primera vez, cuatro trasplantes simultáneos, desde 1963, cuando inició el programa de trasplantes en la Unidad Médica de Alta Especialidad, del Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional Siglo XXI. Cada intervención duró alrededor de cinco horas, pero el proceso completo llevó entre 24 o 36 horas desde la convocatoria dentro del programa continuo de trasplantes, la realización de la logística para el traslado de los equipos de procuración de órganos a La Paz, Baja California, y a la ciudad de Querétaro en donde gracias al altruismo de familiares de dos pacientes fallecidos, se logró contar con cuatro riñones para beneficiar al mismo número de personas y cambiarles la vida. El doctor Ramón Espinoza Pérez, jefe de la Unidad de Trasplantes del Siglo XXI, del IMSS, refirió que el pasado jueves 27 de enero los pacientes que recibieron un riñón fueron Estephany, Óscar, César y José Luis, de 27, 26, 44 y 49 años de edad, respectivamente.

# ¡Urge ir al dentista!/El Universal

El dentista es uno de los especialistas que menos se frecuentan en México. De acuerdo con un reporte de la OCDE de 2019, los mexicanos acuden, en promedio, una vez cada 10 años, mientras que la población de Países Bajos visita a este especialista tres veces al año. Según el IMSS, las principales razones por las que esto sucede son de índole económica y educativa. Juan José Anduaga Pérez, director de Innovación y alianzas estratégicas de Dentalia, explica que el 80% de los mexicanos regularmente acude al odontólogo debido a algún dolor; un 20% lo hace por un tema estético (alineación de dentadura y blanqueamiento); pero la gran mayoría recurre a los especialistas cuando el dolor en alguno de los dientes o muelas es insoportable y ya no les permite continuar con sus actividades diarias.

#### Dispositivo inteligente: el cepillo de dientes/El Universal

Una mayor preocupación por la higiene dental, el aumento de las enfermedades periodontales y la llegada de nuevas tecnologías son factores que, a corto plazo, posicionarán a los cepillos de dientes electrónicos como una mejor opción que las alternativas manuales. Esta es la conclusión a la que llegó la consultora Future Market Insights, la cual calcula que el mercado de estos dispositivos tendrá un valor de 4.6 millones para finales de 2023, ya que se valorarán más sus atributos como su facilidad de uso- que sus -todavía- altos precios. De acuerdo con la OMS, 45% de la población mundial (3.5 mil millones de personas) padece alguna enfermedad bucodental como caries, periodontitis grave (infección en las encías) o la pérdida de dientes. En México, el IMSS estima que 90% de las personas están afectadas por caries, y 70% por enfermedades de las encías, cifras que le dan al país en el Índice de Salud Dental un promedio de 5.3 en una escala del cero al 10, donde 10 indica menor importancia.

#### Acercan prótesis a amputados/El Heraldo de México

Para ayudar a la población que no cuenta o perdió alguna extremidad, la Unidad de Investigación en Órtesis y Prótesis de la UNAM, Unidad Juriquilla, Querétaro, ofrece órtesis y prótesis a bajo costo para la gente que lo requiera. Datos del Inegi indican que en México hay 780 mil personas con amputaciones. Se calcula que cada año más de 25 mil personas pierden una extremidad por enfermedades crónicas como diabetes o cáncer y en accidentes. "El propósito de este espacio es ayudar a las personas a volver a la vida con toda independencia de la que gozaban antes de la escisión", afirmó Alina Jiménez, responsable de la Unidad. Esta clínica, que apenas cuenta con cuatro meses de creación, además funge como centro de investigación para los estudiantes de la licenciatura de Órtesis y Prótesis, pues, en él realizan prácticas e innovación de los dispositivos.

# Otro revés a la norma antitabaco/El Heraldo de México

La cadena de restaurantes Grupo Hunan obtuvo una suspensión provisional que permite a sus clientes fumar en las áreas establecidas. Martín Santos Pérez, juez Octavo de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México, otorgó la medida a GH Dining Hospitality, razón social de Grupo Hunan, en el amparo presentado contra la norma que elimina las zonas para fumadores en restaurantes. "Se concede la suspensión provisional para el efecto de que no se aplique a los quejosos el sistema normativo reclamado", determinó el juez. El próximo 15 de febrero se realizará la audiencia incidental para que el impartidor de justicia resuelva si concede o no la suspensión definitiva, con la que se frenaría por tiempo indefinido la aplicación de la norma reglamentaria. En días pasados, otro juez en la CDMX otorgó también una suspensión provisional a la cantina El Gran León de Oro.

#### Congreso inaugura una sala de lactancia/Excélsior

El Congreso capitalino inauguró ayer la primera sala de lactancia en sus instalaciones, la cual podrá ser utilizada por los trabajadores de Donceles y la ciudadanía. Esta iniciativa fue impulsada por Polimnia Romana Sierra (PRD) quien recientemente tuvo un bebé. Guadalupe Morales (Morena) indicó que esta acción resalta la importancia de dicha práctica en la formación del vínculo entre madre e hijo. De acuerdo con la Unicef, sólo uno de cada tres bebés recibe leche materna como alimento exclusivo hasta los seis meses. "Los lactarios favorecen el ejercicio de los derechos laborales de las mujeres, así como los derechos a la salud, a la nutrición y al cuidado de las niñas y niños, de las madres y de las familias", enfatizó Martha Ávila (Morena).

# Durango: dejan en prisión a ligados a brote de meningitis/La Jornada

Después de la detención de los tres presuntos responsables de la meningitis micótica en Durango, el martes pasado, un juez les dictó prisión preventiva. Las audiencias del extitular de la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios del Estado Durango Joaquín "N", la verificadora Guadalupe "N" y el anestesiólogo Omar "N", iniciaron la tarde del martes y se fueron desarrollando a lo largo de la misma, concluyendo cerca de las 22:00 horas.

#### Suman 68 huérfanos por brote de meningitis/Milenio

La cifra de huérfanos tras los fallecimientos por el brote de meningitis en Durango es de 68, detalló David Payan, encargado de la atención a las personas contagiadas y parientes de estas; además, informó que aproximadamente 35% de las víctimas mortales eran madres solteras. "La cifra actual es de 68 huérfanos; de ellos, ocho son mayores de edad. Una gran mayoría es bebé, pequeños de meses de nacidos. Hemos estado atendiéndolos en la medida de lo posible", apuntó. Comentó que se está gestionando que, por medio de la Presidencia de la República, los huérfanos cuenten con apoyos hasta los 24 años para que no se vean obligados a dejar la escuela "El acuerdo fue acompañar a estos niños en orfandad hasta los 24 años para meterlos en un programa de becas; ya están registrados los 66 infantes que en ese momento teníamos y van a

comenzar a cobrar". Explicó que actualmente hay una paciente en terapia intensiva, quien tiene tres niños que son atendidos por sus abuelos, pues es madre soltera, por lo que se busca apoyarlos.

# La Fundación Publicis lanza Working with Cáncer para eliminar el estigma del cáncer en el lugar de trabajo/Milenio

En un mundo en el que una de cada dos personas será diagnosticada de cáncer a lo largo de su vida, la Fundación Publicis lanza la primera coalición intersectorial para eliminar el estigma del cáncer en el lugar de trabajo, con el apoyo de las principales organizaciones benéficas y organizaciones contra el cáncer, como el Memorial Sloan Kettering Cáncer Center, MacMillan Cáncer Support y el Instituto Gustave Roussy. En abril de 2022, Arthur Sadoun. Consejero Delegado de Publicis, fue diagnosticado y tratado de cáncer. Tras hacer pública su enfermedad, recibió miles de testimonios que exponían el miedo que experimentaban los enfermos de cáncer, no sólo por sus vidas, sino también por sus puestos de trabajo.